

*Para hacer historia volved resueltamente  
la espalda al pasado, vivid primero.*

LUCIEN FEVBRE, *Combates por la historia*

# Presentación

A comienzos de 2023 el equipo permanente de consulta del rector del ITESO<sup>1</sup> dedicó varias sesiones a estudiar algunos sucesos relevantes de la historia de la universidad.

Entre los integrantes de este equipo creció el interés por saber más sobre el devenir del ITESO, lo cual me llevó a pensar en la posibilidad de encargar la elaboración de una obra dedicada a relatar los principales acontecimientos de nuestra historia, aun cuando ya se habían escrito cuando menos

---

1 En este equipo participan, además del rector, los directores estatutarios (Dirección General Académica, Dirección de Administración y Finanzas, Dirección de Integración Comunitaria y Dirección de Relaciones Externas), el secretario de la Rectoría y la o el titular de la Dirección de Planeación.

cuatro libros y varios artículos en los primeros números de la revista *Renglones*.

Poco después, el equipo de consulta, un profesor en activo y cuatro académicos jubilados dialogaron sobre las fuentes, métodos y esquemas que podrían adoptarse para elaborar una historia del ITESO dirigida, ante todo, a los miembros de la comunidad universitaria con dos propósitos centrales.

En primer término, brindar una serie de narraciones para revivir de la manera más fiel posible los hitos que señalaron el camino del ITESO durante sus primeros 30 años de vida (1957–1987), aun cuando algunos sucesos se refirieran a los antecedentes de la fundación y otros abundaran sobre años posteriores. Y segundo, vincular estas narraciones a sendas historias documentales, que conjuntaran los escritos, informes, noticias y actas que hubieran servido como fuentes de cada uno de los episodios. Estas historias documentales, además, podrían servir en el futuro como material para la elaboración de otros trabajos sobre el acontecer de esta casa de estudios.

Desde el comienzo sabíamos que el trabajo era laborioso, por lo que se planeó terminarlo durante la celebración de los 70 años del ITESO (2027–2028).

Como los avances de esta iniciativa presentados hasta la fecha han alentado el entusiasmo por conocer y reconocer los caminos recorridos por la institución, me pareció pertinente comenzar a publicarlos aprovechando la celebración de los 50 años de las Orientaciones Fundamentales del ITESO (OFI).

En este marco, hacemos público el primero de los *Episodios itesianos*, referido a la conformación, formulación y práctica de las tres orientaciones del ITESO entre 1968 y 1978. Hemos llamado “La inspiración plasmada” a este episodio que, como lo dije antes, se acompaña de una historia documental que podrá ser consultada en internet (véase el QR al final de esta obra).

Están terminados dos episodios más: el que abarca lo sucedido entre el sueño de los fundadores y la incorporación de los estudios a la Universidad Nacional Autónoma de México (es decir, de 1956 a 1968) y el que narra los meses dedicados a un profundo examen comunitario y a un diálogo amplio sobre el ser y quehacer del ITESO, que concluyeron con la elaboración de las OFI, el convenio entre el ITESO, AC, y la Compañía de Jesús, y el comienzo

de la redacción del primer estatuto orgánico (septiembre de 1973–julio de 1974).

Ya están en proceso los dedicados a la planeación institucional, a las semblanzas de los principales actores universitarios y a la presencia de los jesuitas en el ITESO.

A propósito de este último, quiero subrayar que para las instituciones de la Compañía de Jesús es fundamental “el saber a menudo unos de otros, y entender las nuevas informaciones que de unas y otras partes vienen”.<sup>2</sup> Así, queremos ayudar a forjar la identificación entre los miembros de una comunidad como la nuestra al traer a la memoria estos acontecimientos, como lo expresaba un estudiante jesuita de 21 años en 1560: “Para mover los corazones y encenderlos y animarlos para empresas arduas y difíciles, ¿qué mejor medio puede haber que ponerle a uno delante los ojos lo que

---

2 *Constituciones de la Compañía de Jesús*, parte 8, núm. 673.

hacen y emprenden sus hermanos?”.<sup>3</sup> A lo cual yo añadiría: “lo que hicieron y emprendieron con gran esfuerzo nuestros antecesores”.

Concluyo invitando a quienes lean estas páginas y los siguientes episodios a animarse, en sus pensamientos y acciones, a realizar día a día lo dicho por las OFI: convertir al ITESO en “el lugar en que confluyen todos los miembros de la comunidad universitaria para la búsqueda de la verdad, para la creación y transmisión de la cultura y para la aplicación de la verdad descubierta a formas experimentales de convivencia cada vez más humanas y más justas”.<sup>4</sup>

Dr. Alexander Paul Zatyrka Pacheco  
Rector del ITESO

---

3 Carta de Jerónimo Ros, en Valencia, a Laínez (2 de enero de 1560), citada en Paul Nelles, “Chancillería en colegio: la producción y circulación de papeles jesuitas en el siglo XVI”, en *Cuadernos de historia moderna*, 2014, p. 70.

4 Orientaciones Fundamentales del ITESO, introducción.